

PRESENTACIÓN DEL LIBRO “BASES CUANTITATIVAS DE LA ECONOMÍA VENEZOLANA 1830-2008”

JUAN CARLOS ESCOTET

2011

Muy estimados amigos

En nombre del grupo Financiero Banesco les doy la más cordial bienvenida a las autoridades que hoy nos acompañan, especial mención al presidente del Banco Central de Venezuela, doctor Nelson Merentes, quien junto a los miembros de la Academia Nacional de las Ciencias Económicas, nos honran con su presencia en una fecha tan especial como es la destinada a presentar este nuevo libro de Asdrúbal Baptista, "Bases cuantitativas de la economía venezolana 1830-2008" que, en realidad, es un mismo libro ya publicado, pero ahora enriquecido y profundizado.

En esta continuidad radica la inmensa importancia de esta publicación: en el hecho de que no es nuevo. O, mejor, que no todo en él es nuevo, puesto que se trata de la prolongación de un trabajo al que el doctor Asdrúbal Baptista ha consagrado años de estudio y dedicación. Es el trabajo de una vida, entre las más productivas de nuestro país, por cierto.

Para explicar la monumental relevancia de los afanes intelectuales de nuestro autor, dejémosle la palabra a uno de los prologuistas de las anteriores entregas de esta obra. Se trata de Angus Madison, uno de los economistas más solventes en medición económica del mundo, quien, en 1997, hizo la siguiente observación: “Asdrúbal Baptista ha propuesto nuevas técnicas de medición para identificar el papel del petróleo en el desarrollo de Venezuela. De este modo podemos disponer de una visión contrafactual de la historia de Venezuela, análoga a la que propuso Robert Fogel para explicar el papel de los ferrocarriles en el desarrollo de Estados Unidos, y por la cual le dieron el Premio Nobel” [fin de la cita].

Tal es la dimensión de esta diligencia investigativa y de esta persistencia en la documentación de la memoria económica de Venezuela: por un trabajo similar, un estudioso norteamericano se hizo merecedor del galardón que concede la Academia sueca a quienes hacen aportes a la humanidad. No me cabe la menor duda de que Asdrúbal Baptista integra ese noble elenco. No por nada el mismo Angus Madison afirma que: “La distinción que hace Asdrúbal Baptista en la contabilidad de Venezuela del producto convencional y el producto no rentístico

es una innovación que podría ser aplicada con utilidad para otros países del medio Oriente, México y Nigeria.” [Fin de la cita].

Es un honor para nosotros que un aporte de esta magnitud sea presentado al país en los espacios de Banesco; y que contemos entre nosotros con la presencia, siempre afable y ejemplar, del doctor Baptista, un venezolano de quien podemos afirmar que constituye uno de los más notables representantes de la nueva historia económica en la hispanidad. No nos cabe la menor duda de que las nuevas generaciones de planificadores, diseñadores de políticas públicas y gobernantes, reconocerán y agradecerán las investigaciones del doctor Baptista y sus hallazgos, a partir de técnicas cuantitativas que sirven –y servirán- para explicar los cambios económicos e institucionales en Venezuela; y para impulsar el devenir del país.

Nos hemos reunido, pues, para celebrar la aparición de un libro de consulta, una referencia en la cultura nacional; o, para decirlo en términos del matemático Sabatino Constanzo, prologuista de este volumen, un “ejercicio extremadamente riguroso”.

Es ocasión también de manifestar nuestra complacencia por el hermoso trabajo que ha hecho nuestra amiga y compañera, Carmen Julieta Centeno, promotora de Fundación Artesanogroup.

Carmen Julieta tiene ya una década de brega, desinteresada y sostenida, al frente de su programa bandera: "hacedores de país", que trabaja en tres arenas: la artesanal, la editorial y la divulgación cultural.

La Fundación Artesanogroup ha unido su nombre al de Asdrúbal Baptista en la preciosa portada de este libro que, a partir de este momento, comienza su andadura en el patrimonio del conocimiento de Venezuela.

Démosle juntos las aguas simbólicas del bautismo.

Muchas gracias.